

DIRECTOR
Salvador R. Merlos
—
ADMINISTRADOR
JOSE R. GUTIERREZ
—
Redacción y Administración
AVENIDA 4^a O., NÚMERO 43

LA LUCHA

PERIODICO POLITICO DE COMBATE

REDACTORES
LIC. CLAUDIO GONZALEZ R.
—
LIC. CLÓDOMIRO SALAS
—
LIC. JOSE JOAQUIN SOTO
—
DON BOLIVAR MONTERO

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 17 DE OCTUBRE DE 1913

NÚMERO 5

Los elementos de afuera

en el desarrollo político de los pueblos

Vocinglería estulta sobre las 1,100 libras

GASTADO, RISIBLE Y UNICO ARGUMENTO
DEL AGONIZANTE CIRCULO CLETISTA

Los enemigos de don Máximo Fernández no se cansan de repetir hasta la necedad el viejo y trillado asunto de las 1,100 libras, alegando que todo elemento extranjero es indecoroso en la vida política de los pueblos.

Estudiemos el problema.

Sin discutir, por el momento, lo que haya de cierto en el asunto en referencia, pues basta y sobra la argumentación de Juvenal para conocer las perfidias del Olimpo, trataremos la cuestión bajo los principios generales de la filosofía y de la historia.

Absurdo sería afirmar que todo elemento extranjero es nocivo en la evolución política de los pueblos, toda vez que en repetidos casos viene de fuera el rayo libertario o el impulso de progreso y bienestar. Prescindiendo del progreso comercial, industrial, científico y artístico, que en la generalidad de los casos tiene sus orígenes más allá de las fronteras, nos ocuparemos especialmente del progreso político de las naciones en orden a los elementos nacionales que en él puedan intervenir.

Elemental es afirmar que cuando algo sea provechoso no debe repudiarse porque tenga tal o cual nacionalidad; lo útil siempre debe encontrar nuestros brazos abiertos aunque venga de fuera, así como lo peligroso debe encontrar nuestra enérgica repudiación por mucho que venga de nuestros propios connacionales. Cuando en el interior de un país no hay elementos para hacer efectivo el cumplimiento de los derechos conculcados; cuando la dictadura o la imposición dejan ver sus horripilantes garras y el pueblo se encuentra desarmado; cuando tales cosas suceden, digo, es noble y patriótico buscar el medio salvador donde quiera que se encuentre.

Los elementos exóticos son condenables, como lo son también los nacionales, cuando llevan en sí el germen de la destrucción y el retroceso,—como los empleados por Estrada, Díaz y Chamorro para poder vender a Nicaragua; pero no lo son cuando llevan un contingente de prosperidad y libertad.

Cuando el cañón napoleónico sonó en las puertas de Polonia anunciando la muerte de la dominación rusa, el pueblo polaco se precipitó a su encuentro saludando al Emperador como a un nuevo mesías. No importaba que aquellos cañones llegaran del otro extremo de Europa ni que fueran manejados por hombres de otra lengua y de otra raza; lo importante era que en ellos estaban refugiadas la libertad de Polonia y el alma de Kosciusko. Los franceses fueron bien recibidos y el carruaje del Emperador apenas podía abrirse paso entre

una inmensa multitud: los polacos, con justicia, recibían llenos de júbilo aquellos hombres y aquellas armas que les prometían libertad.

Efectuada en Caracas la capitulación del general Miranda, varios de sus oficiales, entre ellos Simón Bolívar, se dirigieron al nuevo Reino de Granada (Colombia) y de allí emprendieron otra campaña libertadora. Y hay más, Bolívar se proponía extinguir la dominación española de todo el continente, y con ese fin dirigió sus columnas hacia el alto Perú y después a lo que hoy se llama República de Bolivia. El Perú recibió al general Bolívar llamándole Libertador, ofreciéndole la presidencia perpetua y dándole un millón de pesos que él distribuyó entre sus oficiales.

En Chile pasó una cosa parecida. El 1817 el pueblo chileno vio que de la cumbre de los Andes descendían legiones de hombres armados con dirección al interior del país y capitaneados por un jefe, a quien ya la gloria había puesto una corona de laureles. Era el general San Martín, el invicto prócer argentino que no satisfecho de su obra en el reino de la Plata, emprendía una cruzada libertadora a través de los Andes; era él, el general San Martín, que con hombres argentinos y armas argentinas llegaba a combatir la dominación española en el suelo de un pueblo hermano; era él, el general San Martín, que llegaba a consagrar en *Chacabuco*, la República a la Libertad, cortando con su invicta espada las cadenas coloniales que en esa tierra aún existían.

Bien venidos, dijo el pueblo chileno, esos hombres y esas armas que me traen libertad!

Podría continuar la lista de estos ejemplos, pero me basta con los ya citados para probar que en muchos casos son útiles los elementos extranjeros y para entrar ya en el decantado asunto de las 1,100 libras.

Estaba el pueblo costarricense en plena campaña electoral; el Partido Republicano había proclamado la candidatura del Licdo. Jiménez y luchaba tenazmente contra la candidatura de don Rafael Iglesias; el presidente Cleto González Víquez, que veía en don Ricardo Jiménez a su flagelador parlamentario, se inclinaba abiertamente por la candidatura civilista y tenía los cuarteles en manos de partidarios del señor Iglesias; la imposición, pues, se presentaba en toda su horripilancia. Entonces, el Licdo. Fernández, para evitar que el pueblo fuera víctima de una vejación como la que hacía cuatro años había sufrido con el destierro de los Jefes de la Unión Republicana, hizo la negociación de las mil cien libras preparándose para hacer efectivos los derechos populares, caso que la camarilla olímpica intentara repetir el horrendo procedimiento de Esquivel. Máximo Fernández hizo tal negociación para que la paz de Costa Rica ya no fuera la paz varsoviaña,—paz de reelecciones, imposiciones y destierros,—sino la verdadera paz, la paz puramente democrática, la paz sostenida por la libertad. Además, la negociación no fue hecha con elementos de otro continente, ni siquiera de otra raza; la negociación fue hecha con elementos de un pueblo hermano.

Como se vé, el tal asunto de las mil cien libras, que nuestros enemigos toman como caballo de batalla, nada tiene de indecoroso para el país, habiendo sido, por el contrario, un paso eminentemente salvador, y así como a la justicia se le representa por una mujer con

una balanza en una mano para dar a cada uno lo que es suyo, y una espada en la otra para castigar las transgresiones al Derecho, así también a Máximo Fernández se le puede representar con la Constitución en la diestra, para igualar a todos ante ley, y las mil cien libras en la siniestra, que son la espada que fustigó a los magnates olímpicos de ayer.

¡Benditas sean las mil cien libras que hicieron retroceder las bastardas ambiciones del cletismo!

¡Benditas sean las mil cien libras que aseguraron el triunfo de la voluntad popular!

SALVADOR R. MERLOS

De San Ramón y el Guanacaste

Nos comunican de San Ramón y del Guanacaste que las fortalezas duravistas y civilistas van cayendo una a una bajo la bandera azul, lo que no es de extrañar, toda vez que en aquellos pueblos ha germinado vigorosamente la idea republicana y ha exparcido mucha luz en las propias filas enemigas. Adelante, republicanos: el triunfo de la verdadera democracia ya se siente en todos los ámbitos del país; no dejéis de trabajar para verlo convertido en hermosa realidad.

NOCHES ARTISTICAS

Espléndida estuvo la función del martes en el Nacional; numeroso estuvo el respetable y muy naturales los artistas. Se dió una de las mejores obras de Benavente, *Intereses Creados*, que tanto Evangelina Adams, Jambriña, como los demás artistas, supieron representar. No damos detalles de la obra por impedirlo la índole de nuestra publicación, ni hacemos el elogio de los actores y actrices porque son bien conocidos de todo nuestro público.

CERVECERIA TRAUBE

..... Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

* Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 toneladas al día *

Imitada por todas

SELECTA

Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de

toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza, cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

RECUERDOS HISTORICOS

LA TRANSACCION

Es tan grande el terror que nuestros enemigos experimentan al solo pensar en el triunfo indiscutible de los neos, es decir, al escuchar el zumbido de la democracia que avanza, como dice Zola, que deja muy atrás al que sintió la Ciudad Eterna ante las huestes vandálicas de Atila. ¿Habrá algún papa que aleje, con sus ruegos, ese peligro inminente? No veo en dónde se encuentra ese salvador de las gollerías del pasado: hasta ahora esos humildes pedimentos han sido injurias y calumnias a granel que no han hecho otra cosa que cimentar más y más las convicciones de esos tan traídos y llevados neos.

Pero, a todo esto ¿qué significa esta palabra? Creo que fue el Dr. Zambrana quien aplicó ese mote a los *anti-transaccionistas*: es probable que lo tomara del griego *neos*, nuevo, y lo aplicara a aquellos patriotas, haciendo ludibrio de ellos, como si luchar por los principios en que descansan las instituciones, fuera una innovación peligrosa..... Tal vez sí para todos aquellos acostumbrados a vivir, si no como esclavos, tampoco con la virilidad de los hombres libres..... "Perezcan las colonias, pero sálvense los principios", fue la frase consagrada, durante la Revolución Francesa, cuando la convención dió libertad a los esclavos de las colonias, sin medir las consecuencias políticas (*) de esa medida, pero consultando a la justicia. Ahora bien, en el caso concreto, las colonias estaban representadas por la sangre dispuesta a derramarse, en último caso: es decir: *hoy a sangre, pero que la patria no trague la píldora que la ha de llevar a la tumba*. Esa sangre, naturalmente, no iba a estar, ni infinitesimalmente, acompañada de la de los que parecen tener como ideal, el del esclavizado pueblo romano, en tiempos del Imperio, pues así como aquél decía "Pan y circo", éstos dicen "Pan y paz", pan y vergüenza (cuando es una paz impuesta por las armas), sin el agregado de *libertades*: "Pan, paz y libertad", fórmula completa, si en el último de estos términos está incluida la justicia.

Lector, ya que hablo de aquella imposición hipócrita, pero decidida, disfrazada con el nombre de *Transacción*, recuerdo, y creo no engañarme, que el ilustre doctor Zambrana, profesor de gran parte de la generación actual, publicó una serie de artículos, en el periódico "La Prensa Libre", con el título de "Hagamos República", epígrafe por demás llamativo, si se considera que el Presi-

dente de entonces no hacía sino deshacer lo que se podía acercar al buen gobierno. Esos pujos no eran otra cosa que preliminares del parto de los montes (*), el cual fue difícil e inesperado, por lo que tuvo que hacer de comadrón, sin ser médico ni nada que se pareciera, don Cleto González Víquez, eterno zapador, que era uno de los causantes de la *novedad* que ocurría. Sea cualquiera el verdadero autor de esa criatura horrible (pues ¡parece mentira! se disputan su paternidad), no nos importa mucho, pues siendo hijo ilegítimo, el nombre del padre no había de ser inscrito en el registro respectivo. Pero, ¿sería Costa Rica, matrona ilustre, la que tuvo la desgracia de darle vida? ¿Vivió o nació muerta? Si vivió, ¿vive todavía? Y en caso de que así sea, ¿tendrá hoy fuerza suficiente para hacer el daño que, en estado latente, como dicen los físicos, poseía al ver la luz pública? Preguntas son éstas de muy difícil contestación. Diré, por el momento, que, que a semejanza del hijo de las dos hermanas gemelas (ligadas por la naturaleza de manera indisoluble), y de las cuales habló la prensa europea de hace algunos años, éste de que tratamos, tuvo por madre a un monstruo doble, la *Ambición* y la *Cobardía*; y que es probable que, por la actitud resuelta del Partido Republicano, en la pasada lucha electoral, muriera de cólera, como criatura infernal que era, al ver que sus efluvios maléficos eran impotentes, a pesar de tener al gobierno de ese período en su favor, para burlar la voluntad, claramente manifestada, de casi todo el país. ¡Ojalá sea así! Descanse en paz, y roguemos a Dios, que nunca, nunca, escoja a nuestra bella tierra, como lugar de nacimiento de semejantes *esperpentos*, pues hemos tenido ya bastantes, y basta y sobra. Roguémosle también, en lo que al caso se refiere, que el buen nombre de Costa Rica vuelva a su esplendor antiguo, ya que ella, es decir, la gran mayoría del pueblo, *no dió motivo* para semejante calumnia; y también para que los que en ella intervinieron, se arrepientan públicamente, aunque no se impongan penitencias, para aminorar su responsabilidad ante la historia. Este arrepentimiento sería, por otra parte, tardío, porque el país actualmente castiga a esos individuos, no apoyando sus candidaturas, o las candidaturas de sus *hechuras*, de una manera eficiente. Si así no fuera, no quedaría a los buenos patriotas, otro recurso que trabajar, con todas las fuerzas posibles, para

(*) La Transacción.

Permanente

(De los tres "chances" de "El Republicano")

Es preciso que se grave profundamente en el ánimo de todos los patriotas, la convicción de que el Olimpo pérfido, únicamente lucha con la vana esperanza de comprar o de venderse, convirtiendo en mercado el sacro recinto de las leyes y en vil mercancía el voto de los representantes del pueblo.

Este es el sueño dorado del clerismo; esta es la verde esperanza del Olimpo; este es el único CHANCE de los enemigos de Máximo Fernández; comprar o ser comprados, vender o ser vendidos y en todos los casos, negociar con la vergüenza y con la vida de la Nación.

el completo exterminio del monstruo aquél de que hablaba, si por desgracia no estuviera muerto, incinerado y sus cenizas aventadas al aire libre. Querría decir eso que la tal *Transacción* no sirvió nada más que como medio de arrebatarse el triunfo al potente ayer y potente hoy Partido Republicano, y no para cubrir las espaldas, como se dijo, del gobierno saliente, que sólo confiaba (por algo confiaba), en la complacencia del que dejaba en su lugar, y tenía miedo ¡pobrecito! de que llegara un gobierno que exigiera responsabilidades: querría decir también que el Partido Civil (¡digamos *partido!*), así como entró en la candidatura de Esquivel y luego en la de González Víquez, entrará en la del doctor Durán o en la de cual quiera de esa escuela política; y que si no lo ha hecho de lleno, sin careta, es por consideraciones de orden secundario, porque lo que ayer fue bueno para él, lo será hoy. Desde luego, las aseveraciones que hacen sus jefes, de disparidad de opiniones, de clase, etc., con respecto al clerismo de hoy o duranismo, caerán completamente. Oídlo vosotros, los civilistas de buena fe, los que habéis seguido esa bandera, ilusionados con palabras de

mayor o menor brillo, pero falsas en el fondo: los que ayer creyeron que llegando al poder el circulillo que hemos dado en llamar *Olimpo*, quedaban las instituciones patrias mejor garantizadas que con el triunfo del Partido Republicano, del cual muchas de vosotros formabais parte en aquel entonces, no han cambiado de opinión, sino aparentemente, porque no son republicanos, en el buen sentido en que debe tomarse esta palabra. Así como ayer, os *embrocaban*, a última hora, a acuerpar lo que vosotros odiáis: por los síntomas se conoce la enfermedad de que padecen; pero vosotros debéis alejaros de ellos para no tomar el germen, corromperos y corromper a vuestros hijos, contribuyendo así a que esa epidemia fatal permanezca por muchos años más en nuestra patria. Vosotros, repito que a los de buena fe me dirijo, debéis venir a ser, junto con los republicanos, *eternos higienizadores de las instituciones*, que quisiéramos ver libres de toda mancha. Sí, consultadlo con la almohada, que es buena consejera, y os convenceréis. Por lo mismo no me extendiendo en este particular: a vuestro examen de conciencia me atengo. JESUS COTO R.

Las cosas de don Zenón Castro; su epístola al señor Presidente encierra grandes falsedades

Con una carta muy extensa, don Zenón Castro le ha quitado al ciudadano Presidente algunos minutos (si don Ricardo ha tenido la humorada de leerla) diciéndole muchas mentiras de don Máximo Fernández y volviendo de nuevo al ya gastado argumento de las mil cien libras.

Nosotros haremos el análisis de esa carta para que el pueblo se convenza de que las cosas que su autor afirma en su lluvia de hojas sueltas, son completamente falsas.

Empieza don Zenón hablando de la "inmensa suma de inmoralidad y de mal esparcidos por todo el país por el ciudadano don Máximo Fernández", lanzando el cargo de un modo general, es decir, no concretando los hechos en que funda su calumniosa aseveración. Así son todos los cargos que se lanzan contra el eximio Jefe de nuestro Partido. ¿Será inmoralidad haber librado al país de una imposición? ¿Será inmoralidad haber suprimido la Comisión Permanente que ningún provecho

daba? ¿Será inmoralidad haber levantado el crédito de Costa Rica en el exterior? ¿Será inmoralidad haber implantado la elección directa? ¿Será inmoralidad, conteste don Zenón, haber declinado el honor de ser candidato para que no se izara el pabellón dictatorial en el capitolio de la República?

¡Ah, las pasiones políticas! ¡Ah, la ingratitud de los hombres!

Signe don Zenón diciendo que el criterio social siempre ha repelido á don Máximo. Hagamos un poco de historia. En la campaña electoral de 1906, cuando ya don Máximo Fernández tenía un numeroso partido, no fue la opinión pública la que lo repelió. No podrá negar el señor Castro que el partido formado por los elementos fernandista, zuñiguista y socialista, fué uno de los más grandes que en la historia patria se registra, y si no llegó al triunfo definitivo, fue por la infuca imposición que sobre el pueblo costarricense ejerció el Presidente Esquivel. Don Zenón confunde el criterio público, con los caprichos de un magnate olímpico, conculcador de los derechos populares.

Signe el epistolista afirmando que el Lic. Fernández está rodeado de revolucionarios extranjeros. ¿Serán extranjeros los señores diputados que forman la mayoría republicana del Congreso? ¿Serán extranjeros los señores que forman la mayoría republicana de la Municipalidad? ¿Serán extranjeros los 10,000 manifestantes que á las doce de la noche, cruzaron las calles de la capital, cuando el duranismo agonizante enjabonó los rieles? ¿Serán de extranjeros las numerosas cabalgatas que acompañan y reciben al Lic. Fernández en sus viajes provinciales? Indudablemente que no; lo que sí hay de cierto es que algunos ciudadanos no costarricenses, comprendiendo que la causa republicana es la que representa la felicidad de Costa Rica, la acuerpan y la defienden, sin andar pregonando que se levantarán antes del 7 de diciembre; eso de llegar al poder, de cualquier modo, pésele á quien le pesare, es cosa que se oye en los oradores de todos los partidos.

Continúa don Zenón desmenujando su rollo de pita dándole a "El Republicano" el nombre de papelucho, como si fuera algo que olierá a "Prensa Libre". Con todo el respeto que las luengas canas de don Zenón merecen, debemos decirle que una pluma de Rogelio Fernández Güell vale más que todas las hojas que él haya publicado y pueda publicar, poniéndoles de ribete todas las bravatas de "La Prensa Libre". ¿Cuándo el órgano verde ó un ilustre argollero, han producido los escritos con que nos obsequia Juvenal?

Extraña don Zenón que "El Republicano" haya tratado al Tribunal de Casación de distinta manera antes

OTARD DUPUY El mejor COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

que después del fallo, y no se fija en que no se trata lo mismo a una persona antes que después de haber cometido una falta. Y a propósito de ese fallo, debemos decir a don Zenón que se deje de pretensiones, porque lo poco que hizo el Tribunal de Casación fue completamente borrado por la Augusta Representación Nacional cuando hizo su Presidente al Lic. Máximo Fernández.

Pregunta don Zenón: "¿quién es ese señor Irías?"

Vamos a decirle:—El general Irías es un denodado hijo de Centro América, que mientras otros se entretenían en juegos y comilonas, él se batía valerosamente contra los marinos yanquis que a Nicaragua llegaron en són conquistador; el general Irías pertenece al grupo de los Espinosas y de los Volios, que en una cáscara de nuez, se dieron a la mar cuando comprendieron que Centro América reclamaba la sangre de sus hijos.—¿Entiende, don Zenón?

"Irías es el Jefe de la Revolución de Nicaragua", dice el señor Castro, "el cual vive en íntima unión con esa celebridad tristísima, de nombre Prudencio Alfaro, jefe del complot que destruyó a machetazos a uno de los más eminentes mandatarios en la América Latina, doctor Manuel Eugenio Araujo, Presidente de El Salvador." Principiaremos la réplica de este párrafo diciéndole a don Zenón que el presidente ultimado no se llamó Manuel Eugenio, como él afirma, sino Manuel Enrique; indicación que le hacemos por si se le antoja tratar de nuevo política salvadoreña. Ahora vamos a lo del Dr. Alfaro. Los dictadores que últimamente han gobernado en El Salvador, que han visto en el doctor Prudencio Alfaro la protesta más viril y enérgica, no se han cansado de arrojar sobre este abnegado luchador, las calumnias más infames. De los sucesos del 4 de febrero está, al decir de la prensa independiente y de las últimas investigaciones, completamente desligado, y así lo creo yo, dados los antecedentes y la rectitud con que el propio doctor Alfaro rechaza tales cargos.

"No es la primera vez", dice, "que se intenta, con vano empeño, execrar mi nombre por medio de publicaciones calumniosas para restarme opinión y hundirme en el olvido de mis compatriotas..."

"He tenido la íntima satisfacción de saber que, entre la gente sensata e imparcial, no ha habido una sola persona en la República que,—por considerarlo indigno de mis antecedentes— no haya rechazado el dictado de asesino con que se ha querido infamar mi nombre, haciéndome aparecer como tal en un proceso ridículo e ilegal a todas luces." No insistimos sobre este asunto porque pensamos tratarlo más extensamente, en el próximo número.

Termina don Zenón su filípica recomendando a los fernandistas que dejen la noble causa republicana y que entren en el oprobioso círculo de la argolla. ¡Valiente consejo!

Los republicanos son hombres convencidos y nadie puede hacerlos cambiar de divisa.—En el próximo número

continuaremos nuestra plática. Con que, don Zenón, hasta luego. OYAMA

LA "DEUDA DE SANGRE" DE "EL PABELLON ROJO"

Manos ensangrentadas que quieren profanar la bandera azul

Los rojos hablan de sangre y piensan que la derramada el 25 de febrero es un espectro para Máximo Fernández. Los rojos hablando de sangre.....¡Qué sarcasmo!

La sangre derramada el 25 de febrero no puede ser jamás espectro para nadie, porque se derramó en defensa de la libertad; porque los soldados de Rafael Iglesias no eran los defensores de la ley, como dice "El Pabellón Rojo", torciendo miserablemente la historia, sino los defensores de la usurpación, de la reelección, de la tiranía, del crimen, en una palabra. Luchar contra el déspota era un deber; derramar la sangre en aras de la libertad un acto de heroísmo.

El señor Iglesias no representaba la voluntad popular, sino la fuerza de los cañones; la base de su gobierno no estaba en el sufragio de los costarricenses, sino en la punta de las bayonetas; llegó al poder por una imposición descarada; se reeligió por medio de las armas, enlutando los hogares de muchos costarricenses y terminó su funesta tiranía, nombrándose sucesor en Ascensión Esquivel. ¿No es eso suficiente para que un hombre esté excomulgado de la opinión pública? ¿No constituye todo eso una enorme deuda de sangre, de luto, de opresión y de oprobio, que el pueblo costarricense debe reclamar?

Sin embargo, los rojos hablan de sangre y no se acuerdan de la mucha que el señor Iglesias hizo correr en su despótica administración. Censuran la paja en el ojo del vecino, y no se fijan en el inmenso roble que ellos tienen atravesado; tiran piedras en el tejado ajeno sin acordarse que el suyo es de vidrio y que el menor golpe lo deshace. Los rojos hablan de sangre y no se fijan que si su pabellón es rojo, es porque está manchado con la sangre de inocentes costarricenses,—como la historia lo dice a grandes gritos.

¡Sangre fue la que Iglesias hizo derramar en Santo Domingo para imponer su reelección!

¡Sangre fue la que derramaron en Grecia Miguel Barrantes, Sotero Vega y Antonio Villalta, cuando los sicarios de Iglesias verificaron en aquella ciudad el asalto del 24 de febrero del 94!

¡Sangre fue la que Monje Reyes vertió en el fondo de un calabozo!

¡Sangre fue la que manchó el encierro del infortunado Luis Soto Quesada!

¡Sangre fue la que enrojeció el suelo de Atenas, en horrible carnicería!

¡Sangre fue la que tiñó los campos de Alajuela en los tristes acontecimientos que todos recordamos!

¡Sangre fue la que tiñó las aguas del Pacífico, cuando fue sepultado entre sus olas el cadáver de Félix Arcadio Montero!

¡Sangre fue la que corría en el fondo de los cuarteles al golpe salvaje del membrillo!

¡Sangre fue, en fin, la que, en aquellos tétricos momentos, formó el manto rojo que cubrió el cadáver de la libertad asesinada!

Sangre y más sangre, sangre de nobles costarricenses: he ahí el legítimo lema del señor Iglesias. ¿Dónde aparece la moralidad en los hechos que dejamos relatados? ¿Dónde la paz que no sea la paz varsoviaña? ¿Dónde el trabajo? Lo que en aquella época tuvimos fue la moralidad del cadalso, el trabajo de los verdugos azotando al pueblo y la hierática paz de los sepulcros.

No; "El Pabellón Rojo" no debe hablar de sangre, porque hay mucho que sacarle a la luz del día; porque son muchos los crímenes que tras él se escudan; por eso el pueblo costarricense vuelve la espalda al dictador Iglesias y abraza la noble causa de Máximo Fernández.

Los argolleros confiesan que todo el país es fernandista

Aunque ya *El Republicano*, hizo ver la involuntaria confesión olímpica, nosotros insistimos en el asunto para que el pueblo se convenza de que hasta los mismos enemigos reconocen la enorme mayoría de nuestro Partido.

El lector habrá notado que nosotros ni siquiera le damos el título de partido a la agrupación cletista y que siempre la llamamos (no tratándola en serio) el pequeño círculo de la argolla. Eso lo hacemos porque en realidad no vemos el tal partido Unión Nacional.

Pues bien, ellos por el contrario, reconocen tácitamente que todo el país está con don

Máximo Fernández, y, en su derrota definitiva, le suplican que deje las tiendas azules y que usen la divisa del cinco por ciento.

No señores olímpicos; el Partido Republicano, es decir, el pueblo costarricense,—no cabe en una batea, y muy bien va por el camino que le señala Máximo Fernández.

Ausencia que habla

El número de "La Prensa Libre" correspondiente al 14 del mes que priva, ha sido sin duda el más elocuente, el que más ha dicho sobre el duranismo en la presente campaña electoral. ¿Sabéis por qué? Porque el tal número de la libérrima "Prensa Li-

COMPANÍA de SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO [NORTE-ALEMANA]

CAPITAL M. 15,000,000
Fondo total de garantía . M. 28.650,000
Fundada en el año 857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL San José de Costa Rica

¿CUAL es la cantina donde sirven más mal en la capital?

—La Internacional

¡Alló don Tancredo!

¡Alló Mr. Charols!

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MI ASERBADERO, EN LA SOLEDAD,

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacá, Cristóbal, Almendro, Jenízaro; así como una especialidad en tablencillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, zócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Adolfo García

NUEVA RELOJERIA

De FRANCISCO MÜLLER

LA PRIMERA EN SU CLASE

SURTIDO COMPLETO — SERVICIO ESMERADO

Precios sin competencia

Frente á la Plaza de la Artillería

Arreglo de aceras en la capital

Cran fábrica de mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente. Venta de CEMENTO de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Fábrica Industrial de Aguarrás MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa—Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SRES. CARRANZA Y BOLETTI, L. M. CASTRO Y C^a, Y PAGÉS HERMANOS

T. M. Ortuño & Co. Propietarios

Apartado No. 246

Almacén de Granos

Teléfono 198 — Apartado 614

Semillas de hortaliza

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Louisiana, de Pastos y de Flores

Tenemos siempre

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

bre" no vió la luz del día. Ya los señores de las rotativas están viendo la verdad de las cosas y no quieren echarse a cuestras con el muerto de las cintas verdes. Todo lo que el duranismo afirmaba al principio de la campaña, está resultando puras turecas: decían al principio que contaban con el apoyo oficial, y de un solo *hachazo* don Ricardo les quitó tales pretensiones; decían que tenían mucho pueblo y publicaban grandes directivas mentirosas, y el sábado antepasado resultó que, en plena capital, no pudieron hacer desfile porque les dió vergüenza presentarse tan pocos; decían también que contaban con muchos millones para comprar votos, y ahora resulta que las rotativas se han parado por falta de gurbia que las aceite.

¡Adiós, círculo argollero!
¡Que la tierra te sea leve!

La reunión del sábado antepasado y el número de "La Prensa Libre" correspondiente al 14 del corriente mes, son los síntomas que muy claramente han desahuciado al cletismo, haciéndole ver el enorme fracaso que le espera: el primero, el de la reunión de cuatro, le dice que no tiene gente, y el segundo, el de "La Prensa Libre", le dice que no tiene siquiera plata para ejercer el ruin mercantilismo que tan ufanamente pregonaban al principio de la campaña.

¡Pobre círculo argollero!
¡Hasta las rotativas le fruncen el entrecejo!

Nueva Compañía

Procedente de Colombia se encuentra en esta capital la conocida compañía de zarzuela Ughetti, que muchos aplausos ha recogido en varias partes de la República mencionada. Viene como Director de orquesta el Maestro muy competente don Angel María Figueroa, culto caballero a quien hemos tenido el gusto de saludar personalmente. Probablemente la compañía debutará la semana entrante en el Moderno. Muchos triunfos le deseamos.

AGENTES

Carlos Lizano
Carlos Calvo Fernández
Eduardo de la Guardia
Leimes Saures
Manuel Benito Santos
Guido Masís
Jesus Pacheco B.
José Joaquín Salas
José Espinosa
Ramón Rodríguez U.
Abel Castro Escobar
Timoteo Fernández
Valeriano Chacón

Heredia
Alajuela
Puntarenas
Limón
Liberia
Cartago
San Vicente
San Ramón
Naranjo
Atenas
Pariscal
Desamparados
Sto. Domingo
Heredia

Evristo Mora
Agustín Fallas
Cil Vega
Jesús Jiménez
Mariano Arce
Próspero Mena

EL ADMINISTRADOR

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado almacén de abarrotes se encontrará toda clase de **MERCADERIAS**

SIEMPRE FRESCAS Y BARATAS

SAN JOSE - COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de

Sedería, artículos de lujo y novedades
PARA SATISFACER A SU NUMEROSA CLIENTELA

VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO

— Recibirá muy agradables impresiones —

BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoches, Zarazas Americanas, Zéfiros, Casimires Ingleses, Loza, Cristalera y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

DEL PAPEL PARA CIGARRILLOS MARCA SERRANO Y
DEL FAMOSO BETÚN PARA CALZADO CORDIN

Gran Hotel Internacional

San José, Costa Rica

Propietario, **A. TOSI**

TOTALMENTE REFORMADO

SERVICIO ESMERADO—BUENA MESA

VERDADERO CONFORT

EXCELENTE CANTINA

PRECIOS MODERADOS

Espléndidas manifestaciones

se preparan en el GRAN DEPOSITO DE MATERIALES DE ZAPATERIA DE ALFREDO MATA, con la llegada del nuevo surtido de

Arabians • Excelsior • Charoles • Titanes • Glacés • Pieles de fantasía
Hules superiores • Completo surtido de artículos de sport,

todo comprado personalmente por su propietario en las más famosas fábricas de Europa y los Estados Unidos. Háganos una visita para que aproveche **LOS PRECIOS MÁS BAJOS DE LA PLAZA.**

CUATRO PREGUNTAS

Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

— Perfectamente, y si anduviera con su novia?

— Con más razón, **AL IDEAL ROOM.**

— Y si con sus amigos?

— Pues para darme **TACO, AL IDEAL ROOM.**

— Y si anda solo?

— Como soy gente fina, indudablemente **IDEAL ROOM**, porque cuando se dice **IDEAL ROOM**, se dice **GLORIA**, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio **NON PLUS**, y sus innumerables encantos que subyugan.

AL SIGLO NUEVO

CIGARRILLOS COQUETAS Y LA LEGITIMIDAD

Bombillas **Z** Bombillas

de fabricación francesa

y filamento estirado, de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

LO MEJOR DE LA VIDA

Indudablemente es, después de almorzar, comer o tomar café, fumar un puro delicioso.

Qué delicias se experimentan! Qué satisfacción tan inmensa se siente en el espíritu!

Y esto se consigue comprando puros de los excelentes que venden en esta ciudad

Montero Hermanos

Pulpería "La Virtud," 150 varas al Sur del Hospital.

CONSEJO

¿SE LE OFRECE A USTED COMPRAR UN ATAUD?

DIRIJASE A LA

FUNERARIA DEL SUR

DE ENRIQUE AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza de Ganado. Allí encontrará usted surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

NEGRO ALEMAN

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA MEJOR DEL PAIS

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas